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Hoffmann reprocha "falta de 
carácter" a Mundaca, quien le 

echa por tierra su propuesta del 
50% para seguridad: "No lo puede 

hacer"

Diputados de Valparaíso y 
nombramiento de Yanino Riquelme 

como Delegado Presidencial: Desde 
"cuestionable" hasta "está a la 

altura"

Macarena Ripamonti se posiciona 
como la sexta política mejor 

evaluada de Chile y la segunda a 
nivel de todo el oficialismo 

¿María José Hoffmann votó a favor o en 
contra de la ley que permitía la elección 

de gobernadores? Acá se resuelve el 
misterio

Elecciones comunales y regionales catapultan a Evelyn Matthei como la 
candidata presidencial más fuerte, según encuesta Cadem

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concejales-de-vina-en-picada-contra-electos-de-oposicion-que-evaluan
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U n trascendental debate 
de ideas, aunque a ve-
ces tenso, se dio entre 
los dos candidatos de la 

segunda vuelta por la Gobernación 
Regional de Valparaíso,  Rodrigo 
Mundaca, la carta del oficialismo 
que busca la reelección; y  María 
José Hoffmann, la abanderada de 
la oposición que pretende entre-
garle a la derecha el máximo pues-
to regional.
Organizado por el canal  CNN Chi-
le  y moderado por la periodista 
Mónica Rincón, los dos candidatos 
entregaron sus propuestas, pero 
también remarcaron sus diferen-
cias en una serie de temas, siendo 
los más controvertidos los rela-
cionados a la seguridad públi-
ca regional y la competencia de 
facultades de los gobernadores 
regionales.

SEGURIDAD Y LOS PRIMEROS RO-
CES
María José Hoffmann comenzó ha-
blando de seguridad, tema del que 
dijo que ha sido el eje de su campa-
ña, motivo por el cual aseguró que 

busca ser la "gobernadora de la 
seguridad" y que para ello tiene un 
plan estratégico: "Fuimos a Buenos 
Aires a ver con candidatos –hoy 
muchos de ellos son alcaldes– un 
plan efectivo para poder enfren-
tar con carácter y liderazgo el 
drama que vivimos en la región", 
planteó.
De igual forma, afirmó que la gente 
en la Quinta Región "está vivien-
do con mucho miedo" y que para 
enfrentar esto se requiere hacer-
se cargo "con mucho liderazgo, lo 
que implica invertir el 50% de los 
recursos del Gobierno Regional 
al menos los dos primeros años 
en temas de seguridad: con  cá-
maras  en toda la región, esto se 
hace a través de municipalidades; 
con  pórticos  que puedan detectar 
patentes; necesitamos  carácter, y 

entender que los delincuentes son 
un problema y no son víctima".
Por su parte, Rodrigo Mundaca re-
plicó a su contendora dando cuen-
ta de las obras de su gestión en el 
Gobierno Regional en materia de 
seguridad, enfocadas en equipa-
miento e infraestructura policial: 
"Hemos entregado 82 vehículos a 
Carabineros, 42 a la PDI, 20 a la 
Policía Marítima para el control 
del narcotráfico en altamar. En 
infraestructura, vamos a habilitar 
el primer centro regional de inves-
tigación de delitos medioambien-
tales y vamos a habilitar un cuartel 
policial que albergará a 210 efecti-
vos en Los Andes", dijo.
Luego, ahondó en la propuesta 
de Hoffmann diciendo que "no se 
trata de poner cámaras, que ya 
lo hicimos: instalamos 3.300 cá-

maras.  De lo que se trata hoy es 
de darle interoperabilidad, esto 
quiere decir, instalar en las siete 
provincias sistemas de control 
y comando para que nos permi-
ta ser efectivos y eficientes en el 
control policial y en la pesquisa 
de los delincuentes. Vamos a ins-
talar el sistema automatizado de 
información biométrica de manera 
dactilar, facial y por voz".

POLÉMICA POR EL "CARÁCTER"
Junto a coincidir –en parte– con lo 
expresado por Mundaca en  CNN 
Chile, la ex secretaria general de la 
UDI indicó que "las cámaras son 
un símbolo porque esto debe ser 
un sistema integrado. Y todo lo que 
plantea no lo hemos hecho. En esto, 
lo primero es el carácter, es en-
tender que hay que apoyar y res-
petar el trabajo de Carabineros 
más allá de la implementación 
necesaria, pero sobre todo tener 
un sistema integral, trabajar con 
las comunidades y lograr enfren-
tar con carácter este flagelo".
Hoffmann prosiguió señalando al 
respecto que "cuando uno ve que 

Hoffmann reprocha "falta de carácter" 
a Mundaca, quien le echa por tierra su 
propuesta del 50% para seguridad: 
"No lo puede hacer"

Candidatos a la Gobernación Regional de Valparaíso se enfren-
taron en un debate televisado por CNN Chile, donde ambos 
entregaron sus propuestas y, sobre todo, se encargaron de 
marcar y remarcar sus diferencias para lo que será la segunda 
vuelta de este 24 de noviembre.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/hoffmann-reprocha-falta-de-caracter-a-mundaca-quien-le-echa-por
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este problema de ser la segunda 
región con más alta criminología 
y delincuencia del país, creo que 
ha faltado el carácter necesario 
para abordar el tema, y eso parte 
teniendo una muy buena relación 
con Carabineros, apoyarlos, traba-
jar con los alcaldes, tener centros 
integrales con número único. En-
tonces estamos al debe".
Sobre esto, el ex activista de Mo-
datima (Movimiento de Defensa 

por el Acceso al Agua, la Tierra y 
la Protección del Medio Ambiente) 
planteó que  "si de carácter se tra-
ta, el año pasado vine a La Moneda 
con 32 alcaldes, incluyendo de tu 
sector, a golpear las puertas para 
tener más presupuesto. Esto no tie-
ne que ver con carácter, esto tiene 
que ver con cautivar en colectivo, 
tiene que ver con liderazgo, por 
algo soy el primer gobernador 
electo democráticamente en la 
Región de Valparaíso".
En ese sentido, ejemplificó con 
obras realizadas en el cerro Bella-
vista de Valparaíso: "Ahí instala-
mos un sistema comunitario de 
20 cámaras en un sector donde la 
delincuencia la hemos combatido 
y donde hay prácticamente cero 
delitos en ese territorio porque la 
seguridad tiene una mirada del 
punto de vista integral, con equi-
pamiento, infraestructura policial, 
más cuarteles, más equipamiento, 
pero también con recuperación de 
espacios públicos, apostando a la 
cultura y al deporte".

¿TEMA PRIORITARIO?
Luego que Mundaca repasara algu-
nas obras y proyecto de su gestión 
al mando del Gobierno Regional 
de Valparaíso en materia de segu-
ridad, Hoffmann replicó señalando 
que estas no se reflejan en el día a 
día, ya que la región es la segunda 
más insegura del país. "Uno siem-
pre puede valorar los esfuerzos, 
pero creo que son absolutamente 
insuficientes para el drama que 
vivimos", dijo la carta de Chile Va-
mos.
De igual forma, acusó a Rodrigo 
Mundaca de que  "usted  sólo im-
plementó del presupuesto el 8%, 
es lo que vi en su propia presen-
tación, entonces la seguridad 
no es una prioridad. El 8% de la 
presentación del Gobernador fue 
para seguridad y eso me parece 
insuficiente. Yo espero gastar el 
50% al menos y es el trabajo que 
estoy realizando con el 60% del 
Consejo Regional".

El ingeniero agrónomo sostuvo que 
"para referirse a esto hay que co-
nocer la institucionalidad. El FNDR 
es un fondo de inversión públi-
ca de compensación territorial, 
tiene glosas y subtítulos, y estas 
definen el marco presupuestario. 
Cuando usted dice que destinará 
el 50% del FNDR es falso porque 
no lo puede hacer. En seguridad 
hay que conocer la institucionali-
dad, porque tenemos Delegados 

Presidenciales, con los que usted 
está de acuerdo y yo no en man-
tenerlos porque ellos tienen fun-
ciones de seguridad, emergencia y 
población migrante". 

FACULTADES Y COMPETENCIAS
En torno a la última respuesta co-
menzó a gestarse una de las gran-
des polémicas de la noche, ya que 
Hoffmann defendió las facultades 
de los delegados presidenciales 
diciendo que "yo fui parte de esa 
conversación como Diputada y 
siempre se pensó que debían tras-
pasarse facultades del intendente y 
hacer algo más robusto. Decir que 
se elimine cuando somos un país 
unitario, la verdad es que es el 
camino fácil. Creo que deben ha-
ber más atribuciones. Se traspa-

saron 15 atribuciones durante el 
Gobierno del Presidente Piñera y 
durante el Gobierno de Boric sólo 
cuatro".
En ese sentido, le enrostró a Mun-
daca que "usted perdió la oportu-
nidad porque en la ley estableci-
mos que en los primeros 24 meses 
podíamos pedir atribuciones, y 
usted no pidió ninguna. Entonces 
cuando nos queremos hacer el 
campeón de la regionalización, 
los hechos hablan por sí solos. Va-
loro mucho que hayamos corrido el 
cerco, que un candidato que apoyó 
el 18 de octubre y que ha tenido una 
relación muy dura en su historia 

política, hoy hable de seguridad. 
Lo considero un mérito, pase lo que 
pase con los resultados, porque se 
ha dado cuenta que es la prioridad 
y espero que no vuelva a gastar el 
8%. En mi caso gastaré el máximo 
de recursos".
A su turno, el gobernador en ejerci-
cio recordó que el 2016 se promul-
gó la Ley 20.990 para la elección 
democrática de gobernadores, ini-
ciativa de la que le dijo a Hoffmann 

que "usted votó en contra", gene-
rando la molestia de la militante de 
la UDI.  "Eso no es verdad. Usted 
puso a todo el ejército del Gobier-
no a hacerme funas y acá está la 
votación. Cuidado con las menti-
ras", replicó Hoffmann, exhibiendo 
un documento en el que aseguraba 
que votó a favor de dicho proyecto 
(ver nota secundaria).

¿PIDIÓ COMPETENCIAS O NO?
Dando respuesta a la afirmación 
de la candidata de Chile Vamos 
respecto a si había pedido más 
atribuciones,  Mundaca dijo que 
"eso es falso porque en materia 
de competencias, las que se nos 
plantearon no venían asociadas 
ni a trabajadores ni a recursos. En 
materia de descentralización en lo 

político, administrativo y fiscal, es   
importante cuando hablamos de 
la región más importante del país, 
decir que tenemos 38 comunas y 
el Gobierno Regional sólo tiene 172 
trabajadores porque no hay ley de 
planta ni ley de encasillamiento. Te-
nemos en el Gore trabajadores de 
20 años en grado 8, por tanto estas 
leyes son muy importantes".
No obstante a aquello, aseguró que 
"solicitamos competencias y la 
discusión que hubo con la Subde-
re era que las competencias soli-
citadas debían ser asimétricas, 
es decir que competencias solici-
tadas respondieran a necesida-
des de nuestra región. Pedimos 

competencias para participar en 
fijación de tarifas de sanitarias y 
de los planes de obra, y nos dije-
ron que no. Nos dijeron que no, no 
nos dejaron participar del plan de 
inversión de obras y en el plan ta-
rifario tampoco porque la discusión 
se da con los ministros del ramo, la 
discusión fue con el MOP y nos di-
jeron que no. Evidentemente, si me 
pregunta si estamos conformes, 
por supuesto que no".

POR QUÉ VOTAR POR UNO DE 
ELLOS
Para dar respuesta a esta pregunta, 
el sorteo quiso que Rodrigo Munda-
ca respondiera primero. Al respec-
to, indicó que "el año 2016 se votó y 
habilitó la elección democrática de 
gobernadores regionales, después 
de 200 años, donde Santiago fue 
un reino y sus élites fueron las que 
determinaron el derrotero de nues-
tro destino, el 14 de junio de 2021 
asumí como el primer Goberna-
dor electo democráticamente en 
la historia de la Región de Valpa-
raíso y hemos demostrado en 3 
años y 3 meses que la descentrali-
zación le cambia la vida a las per-
sonas, porque lo que hizo fue cam-
biar el eje piramidal de decisiones 
desde Santiago hacia los territorios 
y comunidades. Sin embargo sigue 
siendo un anhelo, necesitamos des-
centralización en lo político, para 
terminar con la figura de los dele-
gados presidenciales; descentrali-
zación administrativa, donde la ley 
de plantas es fundamental; y una 
descentralización en lo fiscal, para 
que empresas que explotan recur-
sos naturales tributen en nuestras 
regiones".
Finalmente, María José Hoffmann 
le habló a los electores manifes-
tando que "si usted siente que las 
cosas se han hecho bien y que es-
tamos bien, no soy su candidata. 
Yo soy la candidata del cambio y 
Rodrigo de la continuidad. Lo que 
ha faltado, excusas más o menos, 
de las atribuciones que son escasas 
y hay que trabajar para que sean 
más, creo que tenemos una oportu-
nidad de empezar una nueva etapa 
en la región, que está estancada, 
deteriorada y creo que con lideraz-
go podemos levantarla con mucha 
fuerza. Quiero que conozcan nues-
tras propuestas y demostrar que 
con mucho cariño, trabajo y lide-
razgo podemos levantar a la región 
del estancamiento en el que está 
hoy día".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/hoffmann-reprocha-falta-de-caracter-a-mundaca-quien-le-echa-por
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/hoffmann-reprocha-falta-de-caracter-a-mundaca-quien-le-echa-por
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/hoffmann-reprocha-falta-de-caracter-a-mundaca-quien-le-echa-por
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A  menos de una sema-
na para la segunda 
vuelta de la elección 
por la Gobernación 

Regional de Valparaíso, los can-
didatos  Rodrigo Mundaca, quien 
busca la reelección en el puesto re-
presentando a todo el oficialismo; 
y  María José Hoffmann, la carta 
de Chile Vamos y toda la oposición, 
se enfrentaron en un debate televi-
sado por CNN Chile.
En la instancia entregaron sus 
principales propuestas, pero tam-
bién se dedicados a remarcar sus 
diferencias. Es bajo este contexto 
que se produjo la gran controver-
sia de la noche, cuando en el marco 
de hacer notar qué los distancia a 
uno del otro, se generó la  incerti-
dumbre respecto a una antigua 
votación de la entonces diputada 
Hoffmann. 
Fue en noviembre de 2016 cuando 
la Cámara discutió y luego votó la 
Ley 20.990, que disponía la  elec-
ción popular de los gobernado-
res regionales, instancia de la que 
Mundaca dijo que Hoffmann votó 
en contra, pero que la militante de 
la UDI aseguró en pantalla, y con un 
documento en mano, que lo hizo a 
favor de la iniciativa.
"El 2016 se promulgó la Ley 
20.990, elección democrática de 
gobernadores. Usted votó en con-

tra", señaló Mundaca, situación 
que generó la molestia de su con-
trincante.
"No es verdad. Usted puso a todo 
el ejército del Gobierno a hacer-
me funas. Acá está la votación 
(mostró un documento). Cuidado 
con las mentiras", respondió la ex 

Diputada por la provincia de San 
Antonio en el extinto Distrito 15.
Luego, la candidata de Chile Vamos, 
pero que cuenta con el apoyo de 
toda la oposición, insistió explican-
do que "voté a favor, soy una mu-
jer jugada por la regionalización. 
Esa ley es insuficiente y en este 

Gobierno no hemos avanzado en 
nuevas atribuciones. La votación 
está abierta y le pido un poco de 
honor a la verdad". 
"Yo tengo la plena convicción de 
que ella votó en contra", cerró 
Mundaca, luego que la periodista 
Rincón le entregara el documento 
llevado por la candidata de la UDI.
Habiendo dos posiciones diame-
tralmente opuestas respecto a lo 
ocurrido en noviembre de 2016, Pu-
ranoticia.cl recurrió a la Bibliote-
ca del Congreso para chequear 
cómo se votó en aquella oportuni-
dad  la ley que permitía la elección 
de gobernadores.
Y en ese sentido se comprobó que 
quien decía la verdad era Rodrigo 
Mundaca, ya que María José Hoff-
mann efectivamente votó en con-
tra de la iniciativa discutida y vo-
tada el 8 de noviembre de 2016 en 
la Sala de la Camara de Diputados.
Fueron 83 los votos a favor de la ley 
que permitía la elección democráti-
ca de gobernadores regionales; 22 
abstenciones y 7 en contra, entre 
los que estaban los votos de  Ma-
ría José Hoffmann, Juan Antonio 
Coloma, José Antonio Kast, Issa 
Kort, Nicolás Monckeberg, Iván 
Norambuena y Ernesto Silva.
De hecho,  Puranoticia.cl  accedió 
a los argumentos esgrimidos por 
la hoy candidata a Gobernadora 

¿María José Hoffmann votó a favor o en 
contra de la ley que permitía la elección 
de gobernadores? Acá se resuelve el 
misterio

Por un lado, la candidata de Chile Vamos asegura que votó 
a favor el año 2016; mientras que su contrincante, Rodrigo 
Mundaca, aseguró que aquella vez votó en contra del 
proyecto.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/maria-jose-hoffmann-voto-a-favor-o-en-contra-de-la-ley-que-permitia-la
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/maria-jose-hoffmann-voto-a-favor-o-en-contra-de-la-ley-que-permitia-la
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para rechazar este proyecto: "Una 
vez más hemos llegado a debatir 
un tema tan importante como es la 
elección directa de intendentes, a 
partir de un proyecto mediocre, que 
a primera vista parece tener buen 
lejos, pero que en realidad no está 
a la altura de las expectativas de 
una verdadera descentralización 
o de dar el paso real hacia gobier-
nos regionales como realmente 

nos merecemos", dijo.
"Me encantaría rechazar el pro-
yecto. En verdad, es confusa la 
señal hacia las regiones. Ello 
entrampa a quienes queremos 
hacer las cosas de forma seria, 
en términos de empoderar a las 
regiones", agregó la carta de Chile 
Vamos.
De igual forma, la entonces legisla-
dora de la UDI por el Distrito 15 sos-

tuvo ante la Sala que "me parece 
que estamos ante una situación 
súper grave. No podemos seguir 
creciendo a punta de leyes par-
che. Esta iniciativa es otra ley par-
che más: está incompleta y sobre 
todo mal diseñada. Las discusio-
nes que hubo en torno a ella en la 
comisión llegaron a dar vergüenza. 
Este proyecto va camino a ser otra 
reforma mal hecha que no solu-

ciona de fondo la necesidad que se 
planteó en su origen".
"La oposición, la UDI y RN, tiene la 
mejor voluntad de avanzar hacia 
un proyecto de verdad y no hacia 
la vergonzosa propuesta de ele-
gir intendentes de papel que se 
nos presenta hoy en la Sala", con-
cluyó en aquella oportunidad.

Esta es parte de su intervención en la Sala

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/maria-jose-hoffmann-voto-a-favor-o-en-contra-de-la-ley-que-permitia-la
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/maria-jose-hoffmann-voto-a-favor-o-en-contra-de-la-ley-que-permitia-la
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T al como venía ocurriendo 
desde antes de las elec-
ciones comunales y regio-
nales de fines de octubre, 

la alcaldesa de Viña del Mar, Ma-
carena Ripamonti, se consolida 

como una de las figuras políticas 
más reconocidas y con mejor eva-
luación a nivel país.
Según consigna la edición Nº 566 
de la encuesta Plaza Pública de Ca-
dem, la autoridad que fue reelecta 

en la Elección Municipal del 26 y 
27 de octubre pasado  es la sexta 
figura política mejor evaluada en 
Chile, con un 60% de aprobación.
El sondeo da cuenta que el listado 
es liderado por el alcalde de Mai-
pú,  Tomás Vodanovic, quien es el 
político mejor evaluado del país 
con un 72% de imagen positiva. 
Más atrás aparece la alcaldesa de 
Providencia,  Evelyn Matthei, con 
un 71%. El podio lo completa la al-
caldesa electa de Las Condes, Cata-
lina San Martín, con un 63%.
Cuarto aparece el alcalde electo de 

Santiago, Mario Desbordes, con un 
62% de imagen positiva; mientras 
que el alcalde electo de La Flori-
da, Daniel Reyes, llega a 60%.
Como ya se dijo, en el sexto lugar 
entra Macarena Ripamonti, tam-
bién con un 60%, aunque con una 
desaprobación mayor que la futura 
autoridad floridana (30%). De esta 
manera,  se posiciona como la se-
gunda política mejor evaluada 
del oficialismo y la primera mujer, 
superando incluso a la ex Presi-
dente Michelle Bachelet.
Otras figuras que aparecen en este 

Macarena Ripamonti se posiciona 
como la sexta política mejor evaluada 
de Chile y la segunda a nivel de todo el 
oficialismo

La última encuesta Plaza Pública de Cadem revela que la jefa 
comunal viñamarina, reelecta hasta 2028, registra un 60% de 
imagen positiva o muy positiva, superando incluso a figuras 
de mayor renombre como la ex Presidenta de la República, 
Michelle Bachelet.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/alcaldesa-macarena-ripamonti-se-posiciona-como-la-sexta-politica-mejor
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listado de encuesta Cadem son
 Sebastián Sichel  (59%),  Rodol-
fo Carter  (59%, +2pts),  Eduardo 
Frei (57%, +1pto), Max Luksic (51%), 
el alcalde electo de Puente 
Alto, Matías Toledo (51%) y Miche-
lle Bachelet (51%, -4pts).
Por su parte, bajo el 40% de imagen 
positiva se encuentran  Pamela Ji-
les  (48%), Johannes Kaiser  (46%, 
+11pts),  José Antonio Kast  (43%, 
-3pts), José García Ruminot (39%, 
+8pts),  Rodrigo Galilea  (39%, 
+7pts),  Ximena Rincón  (39%, 
+4pts),  Arturo Squella  (38%, 
+9pts),  Marco Enríquez-Omina-
mi (37%, +3pts), Juan Antonio Colo-

ma (35%, +5pts), Paulina Vodano-
vic  (34%, -7pts), Gloria Hutt  (34%, 
+4pts),  Franco Parisi  (34%, 
+2pts), Gonzalo Winter (34%), Iván 
Flores  (33%),  Guillermo Ra-
mírez  (33%, +4pts),  Vlado Miro-
sevic  (30%, -2pts) y  Karol Cario-
la (30%, -10pts).
En tanto, los peores evaluados 
son la presidenta del Frente Am-
plio,  Constanza Martínez  (24%, -1 
punto); el presidente del Partido Co-
munista,  Lautaro Carmona  (23%, 
+3 puntos) y el removido alcalde 
de Recoleta,  Daniel Jadue  (20%), 
también del PC.

CONOCIMIENTO
Los números positivos de la Alcal-
desa de Viña del Mar no sólo tienen 
que ver con su evaluación, sino que 
también con su nivel de conoci-
miento ante la ciudadanía. 
Y es que  Macarena Ripamonti se 
ubica en el decimotercer lugar de 
personajes políticos más conoci-
dos a nivel país, superando a figu-
ras como el alcalde de Maipú,  To-
más Vodanovic; el ex candidato 
presidencial Sebastián Sichel; o el 
presidente nacional de la UDI, di-
putado  Guillermo Ramírez, entre 
otros.
La jefa comunal viñamarina, quien 

fue reelecta en el cargo hasta 
2028, registra un 76% de conoci-
miento a nivel ciudadano, según 
la última encuesta Cadem.
El listado lo encabeza la ex Presi-
denta  Michelle Bachelet  con un 
99% de conocimiento; seguida 
por  Evelyn Matthei, con un 98%. 
En el tercer puesto aparece otro 
ex Presidente de Chile,  Eduardo 
Frei, con un 95%.  José Antonio 
Kast  aparece cuarto con un 92%; 
mientras que Pamela Jiles y Mar-
co Enríquez-Ominami  comparten 
el quinto puesto con un 91% de co-
nocimiento ciudadano. El ex alcal-
de Daniel Jadue tiene un 90%.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/alcaldesa-macarena-ripamonti-se-posiciona-como-la-sexta-politica-mejor
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/alcaldesa-macarena-ripamonti-se-posiciona-como-la-sexta-politica-mejor
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C uando el reloj ya casi 
marcaba la mediano-
che del viernes 15 de 
noviembre, el Gobierno 

confirmó la renuncia de Sofía Gon-
zález Cortés  como Delegada Pre-
sidencial Regional de Valparaíso y 
anunció a  Yanino Riquelme Gon-
zález como su sucesor.
De esta manera, desde el Ministe-
rio del Interior y Seguridad Pública 
confirmaron que este militante del 
Partido Comunista (PC)  e inge-

niero civil eléctrico de profesión se 
convertía en la máxima autoridad 
de Gobierno en la Región de Valpa-
raíso.
Además, destacaron que el aho-

ra ex seremi de Obras Públicas en 
la Región de Valparaíso fue profe-
sor en la Universidad Santo Tomás 
(UST) de La Serena y supervisor y 
administrador de proyectos en el 

área de la energía eléctrica.
"El Presidente de la República, 
Gabriel Boric Font, agradece el 
compromiso de todos y todas las 
autoridades que hoy dejan su 
cargo y felicita el trabajo que rea-
lizaron en sus respectivas regio-
nes", agregaron en el comunicado.
Pero más allá de eso,  Puranoticia.
cl  quiso conocer la opinión de los 
diputados que representan a la 
Región de Valparaíso en la Cámara 
Baja, básicamente para conocer si 

Diputados de Valparaíso y 
nombramiento de Yanino Riquelme 
como Delegado Presidencial: Desde 
"cuestionable" hasta "está a la altura"

Representantes de la Región de Valparaíso en la Cámara Baja 
debatieron en torno a la designación del militante del Partido 
Comunista en el máximo puesto de Gobierno en la zona.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/diputados-de-valparaiso-y-nombramiento-de-yanino-riquelme-como-delegado
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la salida de González y la llegada 
de Riquelme descomprimen el am-
biente de críticas que había hacia la 
figura de la Delegada Presidencial 
por la inseguridad en la zona.
El primero en abordar el tema fue 
uno de los más críticos de la ex 
autoridad, el diputado Andrés Lon-
gton, quien señaló que  "lamenta-
blemente, el Presidente Boric, con 
una indolencia y liviandad que no 
deja de sorprender, prefiere ante-
poner los cuoteos políticos para 
que el cargo del encargado de la 
seguridad en nuestra región per-
manezca en manos del Partido 
Comunista, sin anteponer prime-
ro las competencias y capacida-
des de las personas que designa".
"No fue suficiente con la desastro-
sa gestión de la ex Delegada Pre-
sidencial y  ahora sigue el mismo 
alineamiento, poniendo una per-
sona que era Seremi de Obras Pú-
blicas y que lamentablemente no 
ha tenido mayor relación directa 
ni indirecta con labores de segu-
ridad, pero sí una militancia muy 
activa en el Partido Comunista. Y 
es particularmente grave porque 
estamos frente a una crisis de inse-
guridad sin precedentes, donde la 
Región del Valparaíso figura como 
la segunda con mayor cantidad de 
homicidios y delitos violentos en 
todo Chile", agregó.
Luego, el diputado Andrés Celis 
planteó que "la designación de 
Yanino Riquelme como delegado 
presidencial regional en Valpa-
raíso es, como mínimo, cuestiona-
ble y controvertida, especialmen-

te considerando las denuncias 
por prevaricación que enfrenta 
por su rol en el rechazo al proyec-
to de urbanización en las dunas 
de Costa de Montemar. No es ade-
cuado que alguien bajo una investi-
gación en curso por presuntas irre-
gularidades asuma una posición 
de tanta responsabilidad, en una 
región que necesita transparencia 
y decisiones objetivas en la admi-
nistración pública".
"Su principal desafío será de-
mostrar que puede anteponer los 
intereses de la comunidad y del 
desarrollo sostenible por sobre 
cualquier influencia o considera-
ción ajena a la normativa. Su arri-
bo, en medio de este conflicto con 
Reconsa, no hace más que sumar 
dudas sobre la orientación que to-
mará su gestión y la coherencia en 
la aplicación de las normativas am-
bientales y urbanísticas en nuestra 
región. Desde mi rol, seguiré fisca-
lizando para que no haya margen 
para decisiones arbitrarias que 
perjudiquen el desarrollo adecuado 
de Valparaíso", complementó.
Por el lado del oficialismo, el dipu-
tado Tomás de Rementería sostuvo 
que "me parece que es un excelen-
te nombramiento. Me tocó traba-
jar harto con él como Seremi de 
Obras Públicas. Creo que está a la 
altura del cargo. Creo que conoce 
bien la región, tiene buena rela-
ción con los parlamentarios, con 
los alcaldes y con los actores so-
ciales. Creo que ahí podría ejercer 
su rol. Además tiene buena relación 
con las policías por las carreteras y 

fines de semana largo y estos pla-
nes de contingencia, así que creo 
que puede cumplir muy bien el tra-
bajo como Delegado Presidencial".
El diputado Tomás Lagomarsino 
expuso que "el nuevo Delegado 
Presidencial tiene muchos desafíos 
que enfrentar: primero, los  proce-
sos delictivos que vive la región, 
siendo una de las que mayor tasa 
de homicidios y mayor crecimien-
to de estos tiene. En segundo lu-
gar,  agilizar la reconstrucción 
para Viña del Mar y Quilpué, que 
van a cumplir prontamente un 
año del megaincendio. En tercer 
lugar,  mejorar el manejo de las 
crisis que día a día se viven y que 
se tienen que hacer cargo desde la 
Delegación".
"Espero que Yanino no tenga un 
rol exclusivamente de marcar tar-
jeta de aquí a que termine el Go-
bierno, sino que sea un Delegado 
presente y que esté coordinando 
y articulando las soluciones para 
los vecinos y vecinas de la región 
que requieren respuestas concre-
tas por parte del Gobierno. Él aho-
ra asume el cargo de ser el primer 
articulador de estas soluciones en 
la Región de Valparaíso", sumó.
Luego, la diputada María Francisca 
Bello comentó que "la Delegación 
es uno, sino el cargo más importan-
te de la región.  Tras la gestión de 
Sofía González quedó claro que la 
seguridad y la capacidad de con-
vocar a las fuerzas progresistas 
de la región es uno de los trabajos 
más importantes y que lamen-
tablemente la ex Delegada no 

supo hacer frente. Considero que 
el trabajo de Yanino Riquelme 
deberá enfocarse en seguridad, 
pero también enfrentarse a un 
escenario donde es importante 
como Gobierno enfrentarlo con 
unidad, sobre todo en conflictos 
regionales".
En tanto, la diputada Camila Rojas 
indicó que "tengo una buena opi-
nión del trabajo de Yanino como 
Seremi de Obras Públicas de Val-
paraíso. Ahora, desde este nuevo 
rol, espero que pueda desempe-
ñarse con una visión global de la 
región, con despliegue territorial 
y haciendo efectivo el programa 
de Gobierno".
Finalmente la diputada Carolina 
Marzán sostuvo que "esperamos 
que el nuevo delegado presiden-
cial regional, Yanino Riquelme, 
llegue a cumplir con las deman-
das de la ciudadanía y que su 
gestión se enfoque en la seguri-
dad, para que este nombramien-
to, más que responder a un parti-
do político, responda a las metas 
que este Gobierno ha propuesto y 
a las demandas de las personas, 
que son finalmente a quienes las 
autoridades deben responder".
"Si bien, él ya ejercía un cargo públi-
co en la Seremi de Obras Públicas y, 
por lo tanto, conoce el quehacer de 
la región, este cargo implica otros 
lineamientos, siendo el primer 
representante del Presidente en 
la zona, por lo que debe estar a 
su altura y comenzar desde ya a 
trabajar en el terreno”, sentenció 
la legisladora.
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E l ministro de Relaciones 
Exteriores, Alberto Van 
Klaveren,  desestimó la 
presunta desventaja en 

que quedaría Chile tras la pues-
ta en marcha del megapuerto 
de Chancay, que conecta a China 
y Perú, y que reduce a la mitad el 
tiempo de las exportaciones.
La inauguración de la infraestruc-
tura portuaria fue protagónica en 
el  Foro de Cooperación Económi-
ca Asía-Pacífico (APEC), que tuvo 
lugar en Lima y en la que participó 

el Presidente Gabriel Boric antes de 
viajar a la reunión del G20 en Río de 
Janeiro.

Acerca de la amenaza que Chan-
cay puede representar para Chile, 
el canciller señaló que "obviamen-
te es un tema que nos interesa 
y plantea desafíos muy impor-
tantes para Chile en términos 
también del aumento de nuestra 
propia capacidad portuaria, y el 
Presidente Boric lo ve en esos tér-
minos".
Sin embargo, expresó que  "no es 
necesariamente una amenaza, 
pero obviamente plantea un de-
safío importante y significa que 

justamente debe acelerarse la 
ampliación de nuestros puertos, 
y sobre todo del puerto de San 
Antonio".
En cuanto al diálogo sostenido 
con la delegación china en APEC, 
el ministro señaló que  "se habló 
en términos muy generales de 
infraestructura, pero no se ha-
bló específicamente del caso de 
Chancay".

Canciller descarta que inauguración 
del megapuerto de Chancay sea 
"amenaza" para Chile y apuesta por 
ampliación en San Antonio

El ministro Van Klaveren 
planteó que "es un tema 
que nos interesa y plantea 
desafíos muy importantes 
en términos del aumento de 
nuestra propia capacidad 
portuaria".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/canciller-descarta-que-inauguracion-del-megapuerto-de-chancay-sea
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https://www.instagram.com/pepahoffmann/?hl=es&utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_campaign=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Pepa_2024
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E l diputado Andrés Celis 
criticó fuertemente la  fal-
ta de anestesistas en el 
Hospital de Quilpué, si-

tuación que ha llevado a la suspen-
sión de todas las cirugías electivas 
y al traslado de pacientes críticos a 
otros recintos.
Esta deficiencia en el Servicio de 
Salud ya ha tenido consecuencias 
fatales:  un bebé prematuro de 
28 semanas falleció en el hos-
pital Gustavo Fricke de Viña del 
Mar  tras ser trasladado debido a 
la falta de anestesistas en Quilpué.
"Es inconcebible que el hospital no 
cuente con el personal necesario 
para enfrentar emergencias obsté-
tricas. Este fin de semana, la falta 

de anestesistas provocó trasla-
dos de pacientes en condiciones 
críticas, arriesgando sus vidas 
por una negligencia evidente", 
afirmó el diputado, quien calificó la 
situación como inaceptable.
Celis informó que oficiará al Servi-
cio de Salud Viña del Mar - Quillota 
(SSVQ) exigiendo explicaciones in-
mediatas y un plan de acción con-
creto para poner fin a la crisis: "No 

basta con explicaciones superficia-
les. Exijo que el SSVQ y el Ministe-
rio de Salud implementen medi-
das drásticas para corregir esta 
carencia de especialistas y brin-
dar atención segura. Las vidas no 
pueden depender de traslados de 
emergencia por falta de personal”, 
sostuvo el legislador del Distrito 7.
Además, solicitó un sumario ad-
ministrativo para investigar las 

responsabilidades en este caso y 
la gestión de la administración del 
hospital: "La suspensión de todas 
las cirugías no es una solución via-
ble ni digna.  Exigimos respuestas 
claras y acciones concretas para 
que esta negligencia no quede 
impune y no vuelva a repetirse en 
ningún centro de salud de nues-
tra región por esto es totalmente 
necesario que se instruya el su-
mario respectivo”, planteó.
Celis cerró diciendo que  "el Minis-
terio de Salud y el SSVQ deben 
tomar cartas en el asunto y desa-
rrollar una política efectiva que 
evite más sufrimiento a los pa-
cientes y sus familias”.

Denuncian que bebé prematuro 
falleció por falta de anestesistas en el 
Hospital de Quilpué

El diputado Andrés Celis anunció que solicitará un sumario 
administrativo para esclarecer responsabilidades y medidas 
ante la falta de especialistas y la consecuente suspensión de 
cirugías en el establecimiento de salud de la Ciudad del Sol.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/denuncian-que-bebe-prematuro-fallecio-por-falta-de-anestesistas-en-el
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E n el marco de una jornada 
conmemorativa en recuer-
do de las personas que 
resultaron fallecidas en 

accidentes de tránsito, la Seremi de 
Transportes de Valparaíso comuni-
có que, hasta octubre, han perdido 
la vida 99 personas en siniestros 
viales este 2024.
Desde la Secretaría Regional Minis-
terial explicaron que este día va en 
recuerdo de las víctimas de sinies-
tros viales y visibiliza el gran pro-
blema que es la siniestralidad y la 
muerte de personas en el tránsito 
a nivel mundial.
De igual forma, indicaron que du-
rante esta jornada se pretende re-
conocer el sufrimiento de todas y 

todos quienes han perdido a un ser 
querido en estos accidentes.
En ese sentido, la autoridad de 
Transportes precisó que  hasta oc-
tubre, la Región de Valparaíso lle-
va 99 personas fallecidos, mien-
tras que durante todo el 2023 la 
cifra alcanzó 145 decesos producto 
de estos siniestros viales en zonas 
urbanas o rurales.

El seremi Edgardo Piqué señaló 
que "los siniestros y muertes en 
el tránsito continúan sucediendo 
día tras día en todos los países del 
mundo, afectando a millones de 
personas con resultado de muerte y 
lesiones de por vida, mirando tam-
bién impacto en las comunidades y 
familias".
"En la Región de Valparaíso, du-
rante el año 2023 tuvimos que 
lamentar el fallecimiento de 145 
personas productos de siniestros 
viales; mientras que en lo que va 
de este año hasta octubre tene-
mos 99 fallecidos", sumó la auto-
ridad.
"Prevenir que estas tragedias 
sigan ocurriendo es responsabi-

lidad de todas y todos”, cerró el 
seremi Piqué.
Desde el Ministerio de Transportes 
recordaron que este día apunta 
a  recordar a todas las personas 
fallecidas y lesionadas de gra-
vedad como consecuencia de si-
niestros viales en zonas rurales 
y urbanas; reconocer el trabajo de 
los servicios de emergencia para 
prestar atención y salvar vidas.
También busca promover accio-
nes que apunten a prevenir y evi-
tar más muertes y lesionados por 
siniestros de tránsito; y  abogar 
por un mejor apoyo a las víctimas 
de siniestros fieles y a sus familias.

99 personas han muerto este año en 
accidentes de tránsito en la Región de 
Valparaíso

Seremi de Transportes hizo 
un llamado a tomar con-
ciencia, en el marco de una 
jornada conmemorativa en 
recuerdo de las víctimas 
de siniestros viales a nivel 
mundial.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/99-personas-han-muerto-este-ano-en-accidente-de-transitos-en-la-region
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C omo una herramienta 
que sirve para  "mejorar 
nuestra gestión", cali-
ficó la alcaldesa de Viña 

del Mar,  Macarena Ripamonti, el 
resultado de la encuesta Plaza Pú-
blica de Cadem, que la ubica como 
una de las figuras políticas mejor 
evaluadas del país,  situándose en 
el sexto lugar a nivel nacional.
La jefa comunal, quien obtuvo una 
evaluación positiva del 60% de 
aprobación, liderando el ránking 
entre las mujeres de la centro-iz-
quierda, reaccionó al sondeo, enfa-
tizando en el  resultado obtenido 

en su reciente reelección para el 
período 2024-2028, como reflejo 
de su evaluación. 
“El respaldo que recibimos en las 
últimas elecciones, con la confian-
za de miles de viñamarinos, es un 
reconocimiento al  trabajo serio, 
riguroso y con probidad que he-
mos realizado. Esta reelección 
refuerza nuestro compromiso de 
seguir avanzando en el desarrollo 
de la ciudad, asumimos con res-
ponsabilidad y prudencia la tarea 
que los vecinos nos han encomen-
dado para Viña del Mar”, expresó la 
autoridad.

En este contexto, Ripamonti agregó 
que “las mediciones de opinión 
son siempre valiosas, nos permi-
ten reflexionar y planificar de me-
jorar la planificación para seguir 
avanzando en la dirección correc-
ta. Cada encuesta y evaluación es 
una herramienta que utilizamos 
para mejorar nuestra gestión, con 

un municipio que busca la unidad y 
el progreso de todos los viñamari-
nos”.
La jefa comunal, también se ubica 
en el 13° lugar entre los políticos 
más reconocidos del país, con  un 
76% de conocimiento a nivel ciu-
dadano. 

Alcaldesa de Viña del Mar por 
encuesta Cadem: "Las mediciones de 
opinión son valiosas, las utilizamos 
para mejorar nuestra gestión"

La alcaldesa de Viña del Mar obtuvo una de las aprobaciones 
más altas del país con un 60%, destacando además entre las 
figuras públicas más conocidas de Chile.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/alcaldesa-ripamonti-por-encuesta-cadem-las-mediciones-de-opinion-son
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Un verdadero caos debieron en-
frentar la mañana de este lunes 18 
de noviembre los  usuarios de la 
empresa Turbus  en la Región de 
Valparaíso.
Esto, luego que en el marco de la 
huelga de uno de los sindicatos 
de la compañía, los trabajadores 
decidieran bloquear los depósi-
tos de buses.
La acción originó una  falta de 
máquinas  en diversos terminales 
de la zona.
En cuanto al bloqueo, los funcio-
narios explicaron a  Radio Bio-
bío que se materializó en el acopio 
de  Placilla, en Valparaíso; en el 
de El Salto, en Viña del Mar; y en 
el de Quilpué.
De igual forma, explicaron que 
tomaron esta decisión luego de 
considerar que  "la huelga no se 
estaba viendo reflejada en los 
horarios. Debieron  haber sus-
pendido el 80% de los viajes al 
norte y no lo hicieron”.

Cabe hacer presente que el Sindi-
cato Nº2 de Turbus está compues-
to por 400 socios y se encuentran 
en huelga desde el pasado jueves 
14 de noviembre.

La decisión adoptada por los fun-
cionarios originó una serie de in-
convenientes  a las personas que 
tienen que viajar a otras partes 
del país.

Y es que  fueron cientos de per-
sonas las que se aglomeraron 
aguardando por un bus  en los 
terminales de Valparaíso, de Viña 
del Mar y de Quilpué.

Carabineros detuvo a un  hombre 
que ingresó a robar a una casa en 
la comuna de Quintero, Región de 
Valparaíso.
Un llamado al Plan Cuadrante aler-
tó a personal policial, quienes rá-
pidamente se trasladaron al domi-
cilio señalado, verificando que  un 

sujeto escapaba del lugar al cual 
previamente había ingresado 
sustraído especies.
Afortunadamente no se encontra-
ban moradores en la vivienda. Sin 
embargo, el imputado  huyó cuan-
do uno de sus integrantes hacía 
ingreso a la casa, percatándose 

del hecho y dando aviso oportuno a 
Carabineros.
El imputado de 46 años fue dete-
nido corroborándose además que 

posee antecedentes policiales y 
una  orden vigente por el mismo 
delito cometido, robo en lugar 
habitado.

Trabajadores en paro de Turbus bloquearon 
depósito y dejaron sin buses a pasajeros en 
terminales de Valparaíso y Viña del Mar

Detienen a hombre que ingresó a robar a una casa en Quintero: 
tenía una orden vigente por el mismo delito

En cuanto al bloqueo, los funcionarios explicaron que 
estos se materializaron en el acopio ubicado en Placilla, en 
Valparaíso; en El Salto, en Viña del Mar; y en Quilpué.

Carabineros detuvo al sujeto de 46 años, quien además, posee 
antecedentes policiales.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/trabajadores-en-paro-de-turbus-bloquearon-deposito-y-dejaron-sin-buses-a
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/detienen-a-hombre-que-ingreso-a-robar-a-una-casa-en-quintero-tenia-una
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E ste martes 19 de noviem-
bre todo Chile estará pen-
diente de lo que decidirá 
el Séptimo Juzgado de 

Garantía de Santiago sobre las me-
didas cautelares que le aplicará al 
ex Subsecretario Manuel Monsalve 
acusado de violación a una subal-
terna de tan sólo 32 años.
Esta verdadera “teleserie” con tin-
tes dramáticos ha sobrepasado la 
imaginación de todo tipo de guio-
nistas de series de Netflix al estilo 
de La Diplomática o House of Cards.
¿Cuánto realmente supo el Presi-
dente Gabriel Boric de la presunta 
violación? ¿Cuánto bebieron real-
mente en el restaurante peruano? 
¿Qué pasó entre que salieron del 
restaurante y llegaron al hotel? 
¿Por qué recién Monsalve renuncia 
cuando se hace pública la denuncia 
y no cuando se lo cuenta al Presi-
dente? ¿Quiénes más en La Mone-
da sabían de lo sucedido la noche 
del 22 de septiembre en el Hotel 
Panamericano? ¿Por qué la víc-
tima demora tanto días en hacer 
la denuncia? ¿Fue amedrentada 
la víctima? ¿Quién está detrás de 
esas "advertencias" que recibió 
tras contar lo que ocurrió? ¿Quién 
convence a la víctima de hacer la 
denuncia?
Son tantas las interrogantes de 
esta trama que no sabemos si 
efectivamente se conocerá la ver-
dad. Manuel Monsalve ocupó uno 
de los cargos con mayor poder 
dentro del gabinete presidencial. 
Estamos al frente de un hecho sin 

precedentes que podría demostrar, 
quizás, que la primera autoridad 
del país no actuó de la manera que 
se espera de un Presidente, sobre 

todo debido a que, además de tra-
tarse de un delito y la gravedad que 
ello tiene por sí mismo, el foco de la 
investigación está directamente re-
lacionado a una de las consignas de 
la izquierda: El feminismo.
Lo otro que cuesta entender es la 
amplia diferencia de edad entre el 
subsecretario y su víctima, estamos 
hablando de 27 años al menos, y lo 
que quizás más duda genera es 
cómo Monsalve es dejado solo y 
sin guardia de la Policía de In-
vestigaciones esa noche del 22 de 
septiembre.
También llama la atención la tar-

danza de la víctima en hacer la de-
nuncia, no olvidemos que después 
de los hechos de aquella noche ella 
tiene, días posteriores, una reu-
nión de trabajo con Monsalve a 
quien le hace saber que no hubo 
consentimiento en lo sucedido en 
la habitación 719 del Hotel Pana-
mericano. 
¿Si le pidieron ayuda al taxista, 
por qué no ayudó? ¿Dónde está la 
defensa de la ministra de la Mu-
jer?¿Dónde están aquellas mujeres 
que por años gritaron “el culpable 
eres tú”? ¿Qué tan politizado está 
el caso hoy? Y, quizás, la pregunta 
que al responderse, resuelva to-
das las anteriores, ¿cuál es el real 
poder de Monsalve?
Lo que menos se entiende es por 
qué de una u otra manera parecen 
haber tratos especiales en este 
caso. Primero, Monsalve está dete-
nido en un cuartel de la PDI y no en 
una cárcel. Lo otro, ¿por qué no se 
le detuvo antes? Lo tercero, y qui-
zás lo más relevante, sobre todo 
hoy conociendo la declaración 
del Presidente Gabriel Boric, ¿por 
qué no lo hizo renunciar antes?
Aquí hay responsabilidades po-
líticas y penales, sin duda. Las 
segundas se comenzarán a cono-
cer este martes, pero las primeras 
deberán ser buscadas sin el ánimo 
de un aprovechamiento político, 
pero es justamente esto último lo 
que parece que costará más dado 
el escenario de elecciones de este 
y el próximo año. La derecha no 
perdonará este verdadero desliz 
del Gobierno que puede costar la 
sepultura de cualquier tipo de aspi-
ración de ganar un nuevo gobierno. 
No olvidemos que se trata de la pa-
labra de nuestra primera autoridad 
y sus reales intenciones de no pe-
dirle la renuncia durante esos días 
lo que estuvo en juego. ¿Le creemos 
a Boric que le creyó a Monsalve o 
creemos que prefirió callar hasta 
que no se pudiera aguantar más?

El Día “D” Monsalve y 
todas las preguntas 
que esperan respuesta
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L a versión Nº 566 de la En-
cuesta Plaza Pública de 
Cadem dio cuenta que la 
Elección Municipal de fines 

de octubre impulsó la intención de 
voto hacia la aún alcaldesa de Pro-
videncia, Evelyn Matthei, de cara a 
la Elección Presidencial de 2025.
La más que segura candidata de 
Chile Vamos en los comicios presi-

denciales del próximo año se ubica 
en el primer lugar de las prefe-
rencias con un 24%, cifra que es 
cinco puntos mayor en relación al 
último sondeo realizado por la en-
cuestadora.
Más atrás aparece la segura carta 
del Partido Republicano,  José An-
tonio Kast, quien se queda con un 
14%, es decir siete puntos más que 

el último estudio de Cadem.
El podio lo completa la ex Presi-
denta  Michelle Bachelet, quien 
aparece sólo con un 6% de las pre-
ferencias esta semana, tres puntos 
menos que el último sondeo.
Con un 4% de la intención de voto 
para las Presidenciales de 2025 
aparecen Johannes Kaiser y el al-
calde reelecto en Maipú, Tomás Vo-

Elecciones comunales y regionales 
catapultan a Evelyn Matthei como la 
candidata presidencial más fuerte, 
según encuesta Cadem

La aún Alcaldesa de 
Providencia obtiene el 
primer lugar en intención 
de voto para La Moneda, 
con 24%; seguida con 
el 14% de José Antonio 
Kast y el 6% de Michelle 
Bachelet.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/elecciones-comunales-y-regionales-catapultan-a-evelyn-matthei-como-la
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danovic, quien sube 3 puntos.
Más atrás, con sólo 2% de las prefe-
rencias aparecen las ministras Ca-
rolina Tohá y Camila Vallejo, al 
igual que el líder del Partido de la 
Gente (PDG), Franco Parisi.
En cuanto a los denominados "in-
decisos", estos suman 31%.
Tomando en consideración que 
tanto Michelle Bachelet como To-
más Vodanovic han señalado que 
no serán candidatos a la Presiden-
cia el próximo año, entre los candi-
datos identificados con la izquierda 
y centro izquierda, el 22% mencio-
na a Claudio Orrego.
Más atrás, con 18%, aparece Caro-
lina Tohá; y con 15%,  Camila Va-
llejo.
Como contraparte, entre los que 
dicen ser de derecha o centro dere-
cha,  el 77% piensa que deberían 
hacer una primaria con todos 

los partidos políticos juntos; esto 
quiere decir, una instancia que re-
úna desde el Partido Republicanos 
hasta Demócratas.
De ocurrir la Primaria de oposi-
ción,  Evelyn Matthei  obtendría 
la victoria con 48% de las prefe-

rencias; seguida por  José Anto-
nio Kast  con un 29%;  Johannes 
Kaiser  con un 16%;  Rodolfo Car-
ter  con 4% y  Ximena Rincón  con 
un 3% de las preferencias.
En cuanto a atributos de posibles 
candidatos a La Moneda, la alcal-

desa Evelyn Matthei lidera en todos 
ellos, especialmente en experiencia 
para gobernar  (46%),  capacidad 
de lograr acuerdos (42%) y auto-
ridad y liderazgo  (41%). También 
en consecuencia entre lo que dice 
y lo que hace  (37%),  capacidad 
para gestionar crisis  (37%),  dar 
gobernabilidad al país (36%), so-
lidez, consistencia y seguridad 
en sus convicciones  (36%),  ho-
nestidad, credibilidad y confian-
za  (35%),  cercanía  (35%),  capaci-
dad para resolver los problemas 
del país (34%), tolerancia frente a 
la diversidad (34%), tiene las me-
jores ideas  (30%),  visión sobre el 
futuro del país (29%).
Por último, la encuesta Plaza Pú-
blica Cadem revela que  un  28% 
aprueba y un 65% desaprueba la 
gestión del Presidente Gabriel Boric 
al mando del Gobierno.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/elecciones-comunales-y-regionales-catapultan-a-evelyn-matthei-como-la
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L a Sexta Sala de la Corte de 
Apelaciones decidió  man-
tener la prisión preven-
tiva para Cathy Barriga, 

quien enfrenta múltiples acusacio-
nes de corrupción.
El tribunal fundamentó su decisión 
en la  cantidad, naturaleza y gra-
vedad de los delitos, considerando 
que la libertad de la exalcaldesa 
de Maipú representaría un riesgo 
para la seguridad pública.
Sin embargo, la Sexta Sala autorizó 

que la exautoridad pueda asistir a 
algunas terapias de su hijo, que 
tiene trastorno del espectro autista 
y realiza sesiones con especialistas. 
La exjefa comunal ha estado 
en prisión desde el 12 de noviem-

bre, después de que el Noveno 
Juzgado de Garantía de Santiago 
modificara sus medidas cautela-
res tras la presentación de nuevas 
pruebas relacionadas con fraude al 
Fisco y falsificación de documentos 

públicos, por lo cual se dispuso su 
internación a la cárcel de mujeres 
de San Miguel.
Previo a la resolución de este lu-
nes,  Barriga había estado bajo 
arresto domiciliario durante 10 
meses,  periodo en el cual generó 
controversia al abrir una cuenta en 
OnFayer, una plataforma de conte-
nido para adultos. En ese momento, 
el tribunal también consideró que 
era "un peligro para la investiga-
ción".

Corte de Apelaciones confirma la 
prisión preventiva en contra de Cathy 
Barriga

La exalcaldesa de Maipú está siendo investigada por 
Fiscalía por los delitos de fraude al Fisco y falsificación de 
instrumento público.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/corte-de-apelaciones-confirma-la-prision-preventiva-en-contra-de-cathy
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E l ministro de Justicia,  Jai-
me Gajardo, se refirió a la 
declaración del  Presiden-
te Gabriel Boric a la Fisca-

lía por el «Caso Monsalve», la cual 
dejó entrever diferencias con los 
primeros dichos que el Mandatario 
entregó en La Moneda.
En entrevista con radio Duna, la au-
toridad reiteró que el jefe de Estado 
declaró  “voluntariamente, como 
testigo”.
“Y en esa declaración voluntaria, 
además, fue comunicada en un 
momento en el que ocurrió, y eso 
lo hace el Presidente porque esto 
es la base de la transparencia, bus-
cando la total colaboración con 
la justicia y, por cierto, también 
en la lógica de la protección a la 

víctima”, sostuvo.
“Todas las acciones que ha tomado 
el gobierno han seguido esa línea y, 
por cierto, que a nosotros nos preo-
cupa que se sepan el contenido de 
declaraciones que son reserva-
das (...) Y eso hay que resguardarlo 
adecuadamente y a nosotros nos 
parece que, más allá del contenido 
de la declaración, lo complejo es 
precisamente eso”, añadió.
“Nosotros hemos considerado 
que el Presidente ha actuado con 
total transparencia, ha entrega-

do públicamente todo lo que co-
noce del caso  y en la declaración 
reservada, por cierto, entra en otros 
detalles (...) pero es una declara-
ción reservada que el Presidente 
hizo voluntariamente, en calidad 
testigos, para colaborar con la jus-
ticia.  Nos parece que eso debería 
quedar ahí, precisamente en la 
investigación”, indicó el ministro.
Respecto al lugar donde el exsubse-
cretario cumplirá prisión preventiva 
si este martes el tribunal la decreta 
cuando se reanude la audiencia de 

formalización, la autoridad afirmó 
que “Gendarmería tiene todas las 
capacidades para que esta perso-
na, como eventualmente otras per-
sonas, estén en prisión preventiva 
en un lugar seguro”.
Consultado por cómo ha afectado 
este caso al Gobierno, el ministro 
de Justicia señaló que este “ha sido 
un caso doloroso, difícil y comple-
jo, sin embargo, nuestro gobierno 
está muy claro de que tenemos que 
trabajar incansablemente todos 
los días que nos quedan para 
darle certeza a la ciudadanía de 
que vamos a poder concretar las 
reformas en las que nos hemos 
comprometido”, cerró.

Ministro de Justicia defiende 
declaración de Boric por «Caso 
Monsalve»: "El Presidente ha actuado 
con total transparencia"

Jaime Gajardo admitió que "a nosotros nos preocupa que se 
sepa el contenido de declaraciones que son reservadas".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministro-de-justicia-defiende-declaracion-de-boric-por-caso-monsalve
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F uncionarios de Gendar-
mería, respaldados por 
la Agrupación Nacional 
de Empleados Fiscales 

(ANEF), realizaron una manifesta-
ción frente al Ministerio de Justicia 
como parte del paro nacional con-
vocado por los trabajadores  pe-
nitenciarios para este lunes 18 de 
noviembre.
El suboficial mayor, Benito Saravia, 
expresó que “enviamos un nuevo 
mensaje al gobierno para que se 
acerque a las propuestas presenta-
das por el Frente Penitenciario. De 
lo contrario,  intensificaremos las 
medidas y tomaremos acciones 

más radicales en busca de las me-
joras que los gendarmes necesitan”.
El vocero del Frente de Trabajado-
res Penitenciarios explicó que no 
están pidiendo un aumento salarial 
ni bonificaciones extras, sino la re-
posición de los ascensos que, por 
derecho, corresponden a los traba-
jadores penitenciarios. “Nuestros 
colegas tienen sus calificaciones, 
méritos y tiempo para ascender, 
pero no hay vacantes”, precisó.
Saravia indicó que los trabajado-
res están haciendo frente a la alta 
demanda en las unidades pena-
les,  gestionando más de 20.000 
internos y enfrentando dificulta-

des de infraestructura y equipa-
miento. Reiteró la responsabilidad 
del gobierno y del Ministerio de 
Justicia para solucionar estos pro-
blemas.
El ministro de Justicia, Jaime Ga-
jardo, señaló que las conversacio-
nes están a cargo del subsecretario 
Ernesto Muñoz. Los funcionarios 
piden alrededor de  9.000 ascen-
sos, mientras que la propuesta 
del gobierno solo considera cerca 
de 1.785.
El secretario de Estado mencionó 
que, desde el inicio del gobierno, 
han trabajado colaborativamente 
con los funcionarios de Gendarme-
ría, destacando la importancia de 
las condiciones laborales para el 
buen desempeño penitenciario.
Añadió que el año pasado  se in-
corporaron muchos ascensos en 
la ley de reajuste tras negocia-
ciones, y este año también existe 
la voluntad de incluir un número 

significativo de ascensos.
El ministro aseguró que las con-
versaciones continuarán y espera 
que “durante esta semana llegue-
mos a buen puerto”.
El secretario de Estado recalcó que 
los  funcionarios tienen derecho 
a manifestarse pacíficamente, 
sin poner en riesgo la continuidad 
del servicio penitenciario ni a las 
personas dentro de los estableci-
mientos.
La diputada Camila Flores, presi-
denta de la Comisión de Defensa, 
indicó que  Gendarmería arrastra 
problemas estructurales desde 
hace años, que diversas adminis-
traciones no han podido resolver.
Subrayó la necesidad de proteger 
a los funcionarios, especialmente 
aquellos en contacto diario con la 
población penal, y expresó su apo-
yo a la movilización.

Funcionarios de Gendarmería 
inician paro nacional: exigen mejoras 
laborales y ascensos en sus carreras

El suboficial mayor Benito Saravia advirtió que si sus deman-
das no son consideradas, "las medidas se van a ir intensifican-
do y se van a tomar acciones más radicales para ir en busca de 
las mejoras que requieren los gendarmes".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/funcionarios-de-gendarmeria-inician-paro-nacional-exigen-mejoras
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L a pugna interna en Demó-
cratas entre Matías Walker 
y Ximena Rincón está lejos 
de finalizar. Esto, por cuan-

to el senador contestó las críticas 
de la presidenta y también sena-
dora del partido por su respaldo al 
gobernador metropolitano,  Clau-
dio Orrego Larraín  (IND), pese a 
que el candidato de la colectividad 
es Francisco Orrego Gutiérrez (RN).
La semana pasada, la parlamen-
taria manifestó su molestia con-
tra Walker y señaló a El Mercurio 

que “para algunos los amigos son 
más importantes que las decisio-
nes políticas”.
Fue mediante su cuenta X   que 
Walker respondió a su colega: 
“Efectivamente, la decisión de una 
mayoría de mi partido fue política, 
respetable; otros consideramos que 
en la elección de gobernadores  se 
debe votar por los mejores, con 
más capacidad de gestión”.
“Por eso en el centro somos muchos 
quienes consideramos que el mejor 
es Claudio Orrego; también el Pre-

sidente Eduardo Frei, Soledad 
Alvear, Carolina Goic y Jorge Bur-
gos, entre muchos otros que le han 
manifestado su apoyo, también en 
Demócratas”, añadió el legislador.
“No me considero amigo de Clau-
dio, pero si admiro a quien fue Pre-
sidente de la FEUC en dictadura, 

integró el movimiento contra la 
tortura Sebastián Acevedo;  gran 
alcalde, intendente y gobernador 
regional, trabajando siempre con 
todos los alcaldes”, finalizó.

Matías Walker responde a 
cuestionamientos de Ximena Rincón 
por su apoyo a Claudio Orrego: "Se 
debe votar por los mejores"

El senador manifestó que "en el centro somos muchos 
quienes consideramos que el mejor es Claudio Orrego; 
también el Presidente Eduardo Frei, Soledad Alvear, Carolina 
Goic y Jorge Burgos".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/matias-walker-responde-a-cuestionamientos-de-ximena-rincon-por-su-apoyo
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E l Ministerio de Salud entre-
gó este lunes una  nueva 
actualización  del estado 
de salud de los estudian-

tes heridos en la explosión de un 
artefacto incendiario en el Interna-
do Nacional Barros Arana (INBA) el 
pasado 23 de octubre.
Según el reporte, de las 35 perso-
nas inicialmente afectadas, no hay 

fallecidos. Durante el último fin de 
semana,  cinco personas fueron 
dadas de alta, y actualmente solo 
13 permanecen hospitalizadas.
El Minsal también informó que nin-
guno de los pacientes está en ries-
go vital, un dato que se ha mante-
nido sin cambios desde la semana 
pasada. A principios de noviembre, 
seis personas se encontraban en 

estado crítico.
La explosión en el INBA tuvo lugar 
el 23 de octubre, cuando un arte-
facto incendiario fue detonado en 
uno de los baños, causando que-
maduras de diversa gravedad a los 
estudiantes que se encontraban 
cerca.

Minsal actualiza estado de salud de 
heridos tras explosión en el INBA: 13 
personas siguen hospitalizadas

De un total de 35 personas 
inicialmente afectadas, 
cinco fueron dadas de 
alta este fin de semana y 
13 todavía permanecen 
hospitalizadas. No hay 
fallecidos.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/minsal-actualiza-estado-de-salud-de-heridos-tras-explosion-en-el-inba
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Luego de confirmado el falleci-
miento de un ciudadano extran-
jero en el centro de Santiago, 
aparentemente por un ajuste de 
cuentas, Carabineros informó que 
la persona que fue detenida en las 
cercanías de Alonso de Ovalle con 
Avenida Santa Rosa  portaba un 
arma de fuego.
De acuerdo con el relato entrega-
do por el coronel Fernando Albor-
noz, “el detenido fue capturado a 
escasos metros del mismo lugar 
donde fue impactada la persona. 
Dicho sujeto  mantenía un arma 
de fuego, sin embargo, aún no 
está vinculado al hecho”.
El trágico hecho se registró en ple-
no centro de la capital, a metros de 
la estación del metro Santa Lucía, 
cuando la víctima  arrancaba de 
una motocicleta donde un sujeto 
disparó en cuatro oportunida-
des.

En el lugar, el cual está siendo pe-
riciado por personal Labocar, OS9 
de Carabineros y la Fiscalía ECOH, 
se encontraron  6 casquillos co-

rrespondiente al arma de fuego 
usada en el homicidio.
De manera preliminar, se habla de 
una venganza, ya que el fallecido 

habría atacado con anterioridad 
al sujeto que ahora le dio muerte.

Un suboficial mayor retirado del 
Ejército  resultó con lesiones gra-
ves tras recibir tres disparos, uno 
de ellos en el tórax, durante una en-
cerrona frustrada  en el centro de 
Santiago, Región Metropolitana.
El incidente se registró alrededor de 
las 06:30 horas en la intersección 
de calle Ejército Libertador con Sa-
zie, cuando un vehículo se cruzó en 
el camino del automóvil de la vícti-
ma. De este bajaron al menos cinco 
sujetos con armas de fuego con el 
propósito de robar.

Suboficial retirado del Ejército se encuentra 
grave tras ser baleado en una encerrona en 
Santiago Centro

Investigan baleo extorsivo a restaurante 
peruano en barrio Yungay donde una mujer 
resultó herida

La PDI investiga un  ataque a ba-
lazos del tipo extorsivo en contra 
de un restorán de comida perua-
na ubicado en el barrio Yungay de 
la comuna de Santiago. En el hecho, 
una clienta de esa nacionalidad re-
sultó herida.
De acuerdo a los antecedentes poli-
ciales, el ataque se produjo alrede-
dor de las 21:30 horas de la noche 
del domingo en calle Andes con 
Cautín, hasta donde llegó un vehí-
culo con desconocidos que efectua-
ron cerca de 20 disparos contra el 
local Puerto Uno.

Buscan establecer si detenido tras balacera está 
vinculado al homicidio de un hombre en Santiago

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Cuando se dirigía a su 
trabajo, el exuniformado 
se enfrentó a cinco 
delincuentes que 
intentaron robar su 
vehículo, resultando 
herido con tres disparos, 
uno de ellos en el tórax. 
Su condición es grave, 
pero fuera de riesgo 
vital.

El domingo en la noche 
llegó un vehículo con 
desconocidos que 
efectuaron cerca de 20 
disparos contra el local 
peruano Puerto Uno. 
Una de las hipótesis del 
hecho son sujetos que 
intentan extorsionar al 
dueño.

El coronel de Carabineros, 
Fernando Albornoz, 
indicó que el aprehendido 
"mantenía un arma de 
fuego, sin embargo, aún no 
está vinculado al hecho".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/suboficial-retirado-del-ejercito-se-encuentra-grave-tras-ser-baleado-en
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E l Kremlin ha advertido que 
la autorización del Gobier-
no de Estados Unidos a 
Ucrania para utilizar sobre 

suelo ruso misiles de largo alcance 
implica un aumento de las tensio-
nes  y supone, de confirmarse, un 
paso más en la "implicación direc-
ta"  en el conflicto del país nortea-
mericano.
Hasta ahora, Washington se había 
mostrado reacio a permitir que las 
fuerzas de Kiev disparasen los mi-
siles Atacms sobre territorio ruso, 
pero este fin de semana varios me-
dios estadounidenses, entre ellos 

The New York Times y The Washin-
gton Post,  han informado de un 
cambio en dicha doctrina.
Si finalmente se confirma este per-
miso, sería "una situación cualita-
tivamente nueva" en el actual con-
flicto, ha señalado ante los medios 
el principal portavoz del Kremlin, 
Dimitri Peskov, según la agencia 
Interfax. Peskov ha recuperado de-

claraciones del presidente Vladimir 
Putin para recordar que sólo los 
países de la OTAN pueden manejar 
los Atacms.
Las autoridades rusas han dejado 
abierta la posibilidad de  adoptar 
algún tipo de medida de repre-
salia, en líneas similares con los 
avisos lanzados previamente. El 
Atacms es un sistema de misiles 

supersónicos guiados que tiene un 
alcance máximo de unos 305 kiló-
metros.
El presidente de Ucrania, Volodimir 
Zelenski,  no confirmó el domingo 
las informaciones, pero sí se refi-
rió a la noticia.
"Hoy los medios de comunicación 
hablan mucho de que nos dan per-
miso para estas acciones, pero los 
ataques no se realizan con pala-
bras.  Estas cosas no se anuncian. 
Los misiles hablarán por sí mis-
mos. Estoy seguro de que lo harán", 
afirmó.

Kremlin advierte consecuencias a 
Estados Unidos por autorizar a Ucrania 
de usar misiles en territorio ruso

Rusia ha advertido que la autorización del Gobierno de 
Estados Unidos a Ucrania para utilizar misiles de largo 
alcance implica un aumento de las tensiones y la "implicación 
directa" en el conflicto del país norteamericano.
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L a expresidenta de Ar-
gentina  Cristina Fer-
nández  aseguró que 
la  condena de prisión e 

inhabilitación perpetua contra 
ella por corrupción es el fruto de 
haber "castigado las atrocidades 
de la dictadura militar" y que, por 
tanto, "no (le) van a hacer arrepen-
tir de nada".
"¿Creen que es casualidad que du-
rante doce años y medio hayamos 
tenido la evolución de los números 
que tuvimos? Porque le pagamos al 
Fondo, porque no nos bajamos los 
pantalones con los buitres, porque 
los trabajadores participaron en el 
Producto Bruto Interno (PBI), por-
que nos convertimos en un ejemplo 
cuando castigamos las atrocidades 
de la dictadura militar. No me van 

a perdonar nunca. Las condenas y 
la proscripción son el vuelto de esas 
decisiones", ha declarado.
Desde un acto en Santiago del Este-
ro en conmemoración del día de la 
militancia peronista, Fernández ha 
denunciado que "el castigo que (le) 
quieren imponer al lado de otros 
que sufrieron, que ya no están, que 
continúan desaparecidos,  es bas-
tante poco", y ha asegurado que 
está "dispuesta a pagarlo". "No me 
van a hacer arrepentir de nada de 
lo que hice", ha agregado.
La expresidenta ha pronunciado es-
tas palabras en el evento que cada 
año conmemora el regreso a Ar-
gentina del expresidente Juan Do-
mingo Perón en 1972 tras 18 años 
de exilio en España por el golpe de 
Estado que lo derrocó en 1955.

"El peronismo no vino a echar a 
nadie,  vino a llenar el espacio que 
había dejado un modelo que se caía 
a pedazos y generaba miseria. Y lo 
hizo con alegría, como siempre te-
nemos que hacer los militantes", ha 
señalado.
Sus declaraciones llegan después 
de que la Cámara Federal de Ca-
sación Penal del país ratificara la 
semana pasada la  condena de 
seis años de cárcel e inhabilita-
ción perpetua  dictada contra ella 
dentro de la denominada "Causa 
Vialidad", en la que se han exami-
nado supuestos fraudes en la con-
cesión de obra pública. Pese a que 
cabe aún recurso en el Supremo, el 
Gobierno ha decidido despojarle de 
ciertos "privilegios".
Posteriormente, el Gobierno de Mi-

lei ha ordenado retirar la jubilación 
adicional que venía recibiendo Fer-
nández por su tiempo al frente del 
país y la pensión derivada de su 
difunto marido, el antiguo manda-
tario Kirchner, al considerar que la 
ratificación de la condena  contra 
ella por corrupción hace que no 
sea merecedora de tales pagos.

Cristina Fernández afirma que la 
condena de prisión contra ella fue "por 
haber castigado a la dictadura"

La expresidenta de 
Argentina Cristina 
Fernández aseguró que 
la condena de prisión e 
inhabilitación perpetua 
contra ella por corrupción 
es el fruto de haber 
"castigado las atrocidades 
de la dictadura militar".
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Tras el opaco empate sin goles ante 
Perú en Lima, la Selección Chile-
na tendrá quizás su última chance 
de soñar con el Mundial 2026 en 
el  partido de este martes ante 
Venezuela  en el Estadio Nacional, 
pues una nueva igualdad o derro-
ta prácticamente esfumará toda 
ilusión de seguir peleando por un 

cupo a la próxima cita planetaria.
Y en la antesala al cotejo contra los 
llaneros, el técnico de la Roja,  Ri-
cardo Gareca, dio una breve confe-
rencia de prensa en la cual mostró 
un tono desafiante.
Sobre su futuro en caso de no ven-
cer a la "Vinotinto", el estratego ar-
gentino respondió: "Soy consciente 

de todo, lo tengo claro, más no pue-
do decir. Estoy positivo, es lo único 
que puedo contestar. Lo único que 
contemplo es la posibilidad de 
ganar, no veo más allá. Cualquier 
otro escenario llegará el momento 
de analizar".
En cuanto a los malos resultados en 
su carrera tras dejar el combinado 

incaico, sostuvo que "sigo siendo el 
mismo, más que una pregunta hizo 
un desarrollo de una pregunta,  yo 
sigo siendo el mismo con mi mis-
mo cuerpo técnico".
Después, consultado por los buenos 
resultados de otras selecciones que 
cambiaron técnico como Paraguay, 
Ecuador y Bolivia, comentó: "Usted 
está siendo un análisis, no le puedo 
contestar, así se dieron los resul-
tados.  Tengo metas, no doy nada 
por perdido, sigo teniendo fe y 
convicción".
Respecto a la convocatoria de ur-
gencia de Mauricio Isla, a quien no 
había considerado en las últimas 
dos nóminas, Gareca dijo: "Mauri-
cio fue llamado por la suspensión 
de (Felipe) Loyola y le agradezco 
por venir, de la manera que vino, 
habla muy bien de él y de los ju-
gadores de experiencia. No tuvo 
duda en venir, le estoy muy agrade-
cido y lo quiero resaltar".

Ricardo Gareca y su futuro en la Roja 
en caso de no vencer a Venezuela: "Soy 
consciente de todo"

El entrenador de la Selección 
Chilena manifestó que "lo 
único que contemplo es la 
posibilidad de ganar, no veo 
más allá".

La Conmebol designó al árbitro ar-
gentino Facundo Tello, de 42 años, 
para dirigir el partido entre  Chile 
y Venezuela, correspondiente a la 
fecha 12 de las Eliminatorias Sud-

americanas al Mundial 2026. El 
encuentro se disputará este martes 
19 de noviembre en el Estadio Na-
cional.
Tello estará acompañado por sus 

compatriotas Cristian Navarro y 
Pablo González como jueces de lí-
nea, mientras que Pablo Echavarría 
será el cuarto árbitro.
En el VAR estarán Mauro Vigliano y 

Hernán Mastrángelo, completando 
una  terna arbitral íntegramente 
argentina.
Esta será la segunda vez que Tello 
dirige un encuentro de la selec-
ción chilena. Su único antecedente 
fue el empate sin goles ante Ecua-
dor en Quito, el 5 de septiembre de 
2021, durante las Eliminatorias al 
Mundial de Catar 2022.
El árbitro nacido en Bahía Blanca 
es internacional desde 2019 y cuen-
ta con una trayectoria destacada, 
que incluye su debut en la Primera 
División de Argentina en 2013 tras 
un breve paso por la segunda cate-
goría.

Árbitro argentino dirigirá el partido de Chile-Venezuela por las 
Eliminatorias

Facundo Tello, con experiencia internacional desde 2019, 
liderará una terna arbitral completamente argentina este 
martes 19 de noviembre. Será su segunda vez impartiendo 
justicia en un partido de la Selección Chilena, tras el empate 
ante Ecuador en 2021.
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Técnico de Ñublense explotó contra la ANFP por la programación de 
final de Copa Chile

Tras conseguir los títulos del Cam-
peonato Nacional y la Supercopa, 
Colo Colo ya empezó a planificar la 
conformación del plantel de cara a 
la próxima temporada, donde ce-

lebrará su centenario y  competirá 
nuevamente en la Copa Liberta-
dores.
La semana pasada el Cacique 
anunció la partida de  Emiliano 

Amor, Leonardo Gil, Gonzalo Cas-
tellani y Ramiro González, quienes 
no renovaron contrato, mientras 
que después se informó la salida 
de Guillermo Paiva, quien culminó 

su préstamo desde Olimpia de Pa-
raguay.
En ese sentido, Daniel Morón, ge-
rente deportivo de Blanco y Negro, 
explicó los motivos de las partidas 
de estos cinco jugadores.
En el caso de Amor y Gil, asegu-
ró en conversación con La Tercer 
que  "hubo una revisión entre el 
área técnica y se entendió que era 
necesario buscar otras alternativas 
en esos puestos. Leo (Gil) este últi-
mo año ya había dejado, digamos, 
de ser un titular titular".
En cuanto a Paiva, sostuvo que "fue 
muy importante en muchos mo-
mentos, un jugador que se asoció 
bien, que era muy generoso en el 
equipo, pero nosotros fuimos en 
búsqueda de goles y de solucionar 
un problema de gol que teníamos. 
Nos ayudó muchísimo en otros as-
pectos del juego, pero no en lo que 
necesitábamos de él".

Gerente deportivo de Colo-Colo explicó la 
salida de cinco jugadores del club

Ñublense se convirtió en el segun-
do finalista de la Copa Chile.  Los 
Diablos Rojos empataron a 2 con 
Magallanes en la revancha dispu-
tada en San Bernardo, y avanzaron 
gracias al agónico triunfo por 2-1 en 
la ida en Chillán.
Con esto, el conjunto chillanejo dis-
putará la fase previa de Copa Liber-
tadores al quedarse con el cupo de 
Chile 4, debido a que la U, su rival en 
la final de Copa Chile, ya está clasi-
ficada al torneo continental.
Sin embargo, la alegría no fue total 
para el técnico Mario Salas, quien 
reclamó a la ANFP por  el poco 
tiempo de recuperación para la 
definición,  programada para este 
miércoles 20 de noviembre, con-
siderando que los azules tendrán 
mucho más descanso.
"Esto es totalmente desigual.  La 
programación está mal hecha. 
Igual pienso que la U tiene jugado-
res que podrían jugar el martes por 
la Selección chilena y el miércoles 
tendrán que jugar la final. Enton-
ces, creo que la programación afec-

ta más a Ñublense, pero también 
afecta a la U", expresó el "Coman-
dante".
"El gran tema es la mala progra-
mación que tiene la ANFP, por sa-
lir rápidamente de un cacho no le 
dan valor a una final de Copa Chile. 
Podrían haber esperado unos días 
más para hacer un espectáculo que 
esté a la altura. En la ANFP tendrán 
sus argumentos, pero el año pasa-
do pasó lo mismo cuando Maga-

llanes jugó la final de la Copa Chile 
con Colo Colo. Se juegan rápido, es 
como si la ANFP se estuviera sacan-
do un problema de encima", añadió 
el estratego.
En la misma línea, criticó el desor-
den del organismo de Quilín: "Haz 
un espectáculo como corresponde, 
con un partido el fin de semana, a 
estadio lleno, con los dos equipos 
descansados y con sus jugadores 
como corresponde. Pero  la ANFP 

hace todo al lote, todo rápido, sin 
pensarlo".
Por último, Salas lanzó: "La U será 
local en cualquier otro estadio de 
Chile, pero me parece raro. Hubiese 
sido distinto si desde el principio 
hubieran anunciado que la final 
sería en el Estadio Nacional,  con 
antelación, pero en la ANFP no lo 
hacen".

Tras eliminar a Magallanes y avanzar a la 
definición del certamen, Mario Salas manifestó 
toda su molestia por la programación del duelo 
ante la U. "La ANFP hace todo al lote”, sostuvo 
el técnico de los chillanejos.

El gerente deportivo de 
Blanco y Negro se refirió a 
los motivos para las partidas 
de estos jugadores que no 
continuarán en el Cacique la 
próxima temporada.
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La abogada y  exchica Mekano, Ro-
mina Sáez,  protagonizó un incó-
modo momento en el programa del 
Mega, "Only Fama", hasta donde 
llegó para hablar de la situación 
de su amiga, la exalcaldesa de 
Maipú,  Cathy Barriga.  Saéz  fue el 
viernes a visitar a la exalcaldesa 
hasta el centro de reclusión de San 
Miguel.
El ambiente dentro del estudio se 

caldeó antes de que Sáez ingresa-
ra al set ya que  la  madre de Ro-
mina,  quien la acompañó,  le gritó 
al panel del programa, en plena 
transmisión, ''Digan la verdad!''.
En medio de esa situación Sáez 
ingresó al set, pero la mujer siguió 
gritando. "Señora, le voy a pedir... 
usted está fuera de cámara", in-
tentó detenerla Francisca García 
Huidobro. "Acá lo que importa es lo 

que voy a decir yo", respondió Sáez 
con molestia. 
Romina dejó claro que no se en-
contraba contenta con la forma 
como se estaba abordando el tema 
de Cathy Barriga en el espacio.
"Me di cuenta que esto era un circo. 
Estaban todos mofándose", partió 
diciendo Sáez.
Tras la inesperada entrada, la con-
ductora del programa, Fran García 

Huidobro, le dio la oportunidad de 
retirarse del estudio. Sáez aceptó 
y se fue, donde luego, tras ser con-
vencida por Daniela Aránguiz, re-
gresó y pidió disculpas. 
Al volver, Romina relató que su ami-
ga Cathy había sido bien recibida 
en la cárcel, que una reclusa le ha-
bía regalado un polerón, que había 
comido alimentos del "rancho" y lo 
que más le producía angustia era 
no poder tener comunicación con 
sus hijos. 
Luego, la conductora del programa 
dijo que no creía de su ''amistad'' 
con Cathy, que era algo ''falso''.
"No te compro. No te creo. No creo 
que seas tan amiga de Cathy Barri-
ga. Creo que fuiste a buscar mocha 
y prensa", lanzó Fran a Romina. 
"Lo que tú opines a mi no me impor-
ta", respondió la invitada.

Tenso momento en Only Fama: Amiga de Cathy Barriga se enoja y 
abandona el estudio

Romina Sáez, exchica Mekano y amiga 
de la exalcaldesa de Maipú, se presentó 
en el programa para hablar de la estadía 
de Cathy en la cárcel, momento que se 
sintió incomoda y tuvo que abandonar 
el estudio.

El  Festival Internacional de la 
Canción de Viña del Mar, en su 
versión de 2025, paulatinamente 
comienza a tomar forma.
Esto, luego de que Mega anun-
ciara  parte de la parrilla de ar-
tistas  que se presentará sobre el 
escenario de la Quinta Vergara el 

próximo año.
Si bien, muchas especulaciones 
hubo respecto a los nombres, lo 
cierto es que la producción del mis-
mo adelantó que  sería enfocado 
más a un público adulto.
Y en efecto... los primeros confirma-
dos para Viña 2025 fueron el salse-

ro puertorriqueño Marc Anthony y 
la baladista chilena  Myriam Her-
nández.
A ellos se suman otros nombres 
un tanto más clásicos de la escena 
latinoamericana como el colombia-
no Carlos Vives y sus connaciona-
les de Bacilos.
Pensando en el público un poco 
más joven, la producción del Festi-
val reveló el nombre del dúo mexi-
cano  Ha*Ash  y del músico urbano 
colombiano Sebastián Yatra.
Quien tendrá su debut absoluto so-
bre el escenario de la Quinta Verga-
ra, en Viña del Mar, será el cantante 
de música trap argentino, Duki.
Vale hacer presente que estos son 
sólo los primeros nombres con-
firmados para el Festival de Viña 
2025, por lo que se espera un nue-
vo anuncio.
Tal como ocurrió este domin-
go,  Mega planea anunciar a los 
nuevos artistas y a los humoristas 
en un programa especial, a emitir-
se este viernes 22.
Cabe recordar que Viña 2025 se 
llevará a cabo en la Quinta Verga-
ra entre el lunes 23 y el viernes 28 
de febrero del próximo año.

Festival de Viña 2025 comienza a 
tomar forma con los primeros artistas 

A través de un programa 
especial, Mega dio a 
conocer el listado de 
los primeros números 
musicales que se 
presentarán en febrero 
sobre el escenario de la 
Quinta Vergara.
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Tras un reportaje de la Escuela de 
Periodismo de la Universidad Diego 
Portales, se dio a conocer que el hu-
morista chileno, Felipe Avello, cam-
bió legalmente su nombre, y ahora 
se llama Simón Suazo Avello.
Según la nota periodística, la acción 
judicial que el comediante realizó 
fue en el año 2022, ante el Juzgado 
Civil en Concepción. Además, bajo 
esta misma línea, el artista registró 
varias marcas  ante el Inapi, tales 
como ''Pececillo'', ''Celente'', ''Están 
matando a un weón'', y ''Lugares 
que ríen''.
En relación a este tema, en una en-
trevista con Vergara 240, el humo-
rista  no quiso revelar detalles  en 
relación a su decisión.
''Lo cambié por razones personales 
(...)  No quisiera contarlo pública-
mente'',  expresó Suazo, más cono-
cido como Avello.

Felipe Avello cambió su nombre legalmente y ahora se llama 
Simón Suazo

El comediante realizó la 
acción legal en el año 2022.

La chilena,  Emilia Dides, logró po-
sicionarse en el top 12 del Miss Uni-
verso 2024 y ahora la cantante dió 
a conocer a sus seguidores que será 
parte del Miss Grand Internacional, 
representando a nuestro país.
''Gracias a mis chilenos maravillo-
so por tanto amor que he recibido 
de ustedes. Y a los maquilladores 
de este gran concurso que hicie-
ron todo más mágico y lindo. Los 
amo,  se vienen cosas maravillo-
sas'', expresó Dides.
También indicó que ''Gracias por 
su amabilidad, por siempre estar 
disponible para nosotras'', aña-
diendo  ''La nueva parada es Miss 
Grand''.
En relación con el certamen de be-
lleza, el Miss Grand International, 

se ha convertido en uno de los con-
cursos de bellezas más conocidos a 
nivel mundial. Fue creado en 2013 

por el empresario y presentador de 
televisión tailandés Nawat Itsara-
grisil, y tiene su origen justamente 

en Tailandia. La próxima edición 
se llevará a cabo en noviembre de 
2025.

Emilia Dides confirma su participación en 
nuevo certamen de belleza: Miss Grand 
International

''Se vienen cosas 
maravillosas'' expresó la 
cantante a través de sus 
redes sociales, donde 
también confirmó su 
participación en el Miss 
Grand International 2025.
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